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وأوضح الأخ الدكتور أحمد علي 
جمعية  رئيس  ـ  فضيل  مهدي 
الجهة  أنّ عدن هي  مبرَّة عدن 
وتبذل  البحيرة  على  المشرفة 
جهوداً كبيرة مع الجهات المختصة 
في المحافظة لاستكمال مشروع 
بحيرة البجع الذي توقف بسبب 
محمية  ــى  إل التمويل  تحويل 
الحسوة.. مشيراً إلى أنّ مشروع 
لهيئة  التابع  البحيرة  تمويل 
للأمم  التابع  الإقليمية  التنمية 
المتحدة قد توقف عالمياً وكان 
يفترض أن يتواصل محلياً في 
اليمن بعد أن تمّ الإعــان عن 
مناقصة قبل عام رست على أحد 
استكمال  إلى  تهدف  المنفذين 
ــال مواصلة  الــمــشــروع مــن خ
عملية التشجير الذي كان يفترض 
أن يتم داخل البحيرة، وكذا إنشاء 
غابة اصطناعية بمحاذاة طريق 
معسكر  بجانب  الشحن  قرية 
بدر تغرس فيها أشجار تتحمل 
ستكون  الغابة  وهــذه  الملوحة 
مفتوحة للناس للراحة والاستمتاع 
وستكون مفيدة في الوقت نفسه 
للطيور ومــاذاً آمناً لتواجدها.. 
إضافة إلى بناء حمامات للرجال 
وقد  للمياه،  ومصدات  والنساء 
لأسباب  التنفيذ  عملية  أوقفت 
سوى  منّا  أحــد  يعرفها  أحــد  لا 
الجهات المختصة التي أعلنت عن 

المناقصة.
وفــي موجب رده على ســؤالٍ 
للصحيفة عن ما إذاكــان سيتم 
مــواصــلــة الــجــهــود قــال : نحن 
المحافظة  نواصل مساعينا مع 
لمد  للمياه  المحلية  والمؤسسة 
الــمــشــروع وخــصــوصــاً المركز 
الذي نطلق عليه برج المراقبة 
يوجد  كان  بأنّه  علماً  بالمياه.. 
اتفاق مع المحافظة لعمل غطاءٍ 
زجاجي للبرج من فوق، بتمويل 
من صندوق النظافة، إلا أنّه إلى 

يومنا هذا لم يتم ذلك.
وأشــار إلى أنّ الأمــم المتحدة 

عام  بشكل  الرطبة  الأراضـــي 
بتمويل الخطوات التي يمكن أن 
تفعل المحمية التي أولها إقامة 
أبــواب والثاني مد الأنابيب من 
البحر إلى البحيرة لتغذيتها بالمياه 

باستمرار.
أحمد  الدكتور   / الأخ  وتساءل 
أخذ تمويل  أسباب  مهدي.. عن 
مشروع بحيرة البجع إلى محمية 
الحسوة التي أُنشئت بعد إعان 

بحيرة البجع بأنّها طبيعية.
وقال : التمويل الذي تمّ للحسوة 

مشروع  لتنفيذ  مفروضاً  كــان 
بحيرة البجع.. حيث جاء التمويل 
باسم جمعية مبرَّة عدن، وتمّ 
أخذه إلى مكان آخر، فهذا عمل 
خطير جداً، التمويل كان مخصصاً 

على الشمس في استخراجه، ولا 
تتم فيه أية تدخات كيميائية.. 
عليه  الحفاظ  بــوجــوب  منوهاً 
باعتباره مدخولا اقتصاديا وطنيا 
مهما جداً للبلد.. مفيداً بأنّ هذه 
الأحــواض تتعرض لتلوث بيئي 
خطير جداً، بسبب وجود محطة 
بترول بجانبها.. مشيراً إلى أنه 
تم التحدث إلى جهات الاختصاص 
عــدة سنوات  منذ  الــشــأن  بهذا 
وتفاعل معنا حينها الدكتور يحيى 
الشعيبي المحافظ السابق لعدن 
وحتى رئيس الجمهورية تفاعل 
مع هذه القضية، ولكن المحطة 
ما زالت موجودة وستؤثر مستقباً 
على أحواض الملح ومحمية البجع 

إن استمرت.
على  العشوائي  البناء  وعــن 

الشاطئ قال :
معروف  بيئي  نظام  هناك 
عالمياً يقول إنّ أي عمران على 
الشواطئ يجب أن يكون على 
بُعد 200 متر من أعلى مد، من 
ــواج إلى الشاطئ،  وصــول الأم

ممثلة بالهيئة الإقليمية لحماية 
البحر الأحمر التي دعمت المشروع 
بمبلغ 14,500 دولار، والجمعية 
أو  ــم تحصل عــلــى أي دعـــم  ل
مساعدات للمشروع.. معبراً عن 
تقديره لجهود صندوق النظافة 
في المحافظة ودعمهم المستمر 
للمشروع منوهاً بأنّه يوجد حالياً 
تواصل مع المؤسسة الاقتصادية 
بشأن دعم مشروع بحيرة البجع.

من  الاحقة  الخطوات  وعــن 
المشروع قال :

لقد طلبت منّا إدارة الأراضي 
الرطبة تقديم تصور يساعد على 
تحريك المحمية وتفعيل دورها، 
ونحن قدّمنا هذا التصور بشكل 
رسمي على أساس أن تقوم إدارة 

لاستكمال مشروع بحيرة البجع، 
ولكن ـ للأسف ـ أخــذوه وعملوا 
به محمية في الحسوةً بناءً على 

مناقصة رسمية.
وأضاف الأخ / مسؤول الجمعية 

قائاً : 
أنا أوجه سؤالا للمؤسسة العامة 
للبيئة  العامة  وللهيئة  للمياه، 
ولإدارة المناطق الرطبة.. هناك 
دولا  ألــف  ــدره خمسون  ق مبلغ 
أمريكي، لم يُصرف منها سوى 

مائتي ألف ريال.
وأكــد أنّ هــذه القضية سوف 
المحافظة  قيادة  على  تـُطرح 
ممثلةً بالأخ / محافظ المحافظة.

وقال إنّ هذا المبلغ كان يفترض 
أن يبنى به الصالة وبرج المراقبة 
والحمامات ومصدات المياه بدرجة 
أساسية، إضافة إلى مد أنابيب 
مغذية للبحيرة، إلا أنّه لا يوجد 
شيئ من ذلك، وتمّ تنفيذ بعض 
الأعمال في محمية الحسوة، بدلًا 

عن بحيرة البجع.
وأضــاف أنّ جمعية مبرة عدن 
ستواصل جهودها ومساعيها مع 
يتم  حتى  العَاقة  ذات  الجهات 
تنفيذ واستكمال مشروع بحيرة 

البجع.
داعياً جميع الجهات إلى مد يد 
العون والمساعدة للجمعية حتى 
المناط  المهمة  إكمال  تستطيع 
بها في الحفاظ على البحيرة من 
جشع الطامعين ومن عملية الردم 
والكبس التي تتعرض له وتنفيذ 
الجمهورية  رئيس  توجيهات 

بجعلها محمية طبيعية.
وتطرّق الدكتور أحمد مهدي 
خال حديثه إلى أحواض الملح 
الملح في عدن  إنّ   : قــال  حيث 
يعتبر من المنشآت الاقتصادية 
وجــود  بفضل  ــك  وذل الكبيرة، 
أحواض الملح، وهو أنظف أنواع 
يعتمد  لأنّــه  العالم،  في  الملح 

ــا يــكــون وهي  وغــلــى أبــعــد م
المسافة المسموح بها، لوجود 
عمران عليها، ولكن ما ناحظه 
العشوائي  البناء  عملية  هــو 
على مقربةٍ من الشاطئ الذي 
حياة  على  مستقباً  سيؤثر 
إضافة  وممتلكاتهم،  البشر 
إلــى الــمــؤســســات والــشــركــات 
الاستثمارية والتجارية المتواجدة 
هناك، وهذا في حالة إذا ما حدث 

ارتفاع لأمواج البحر.

ڈلو�س انجلي�س /14�أكتوبر/ رويترز :
اظهرت وثائق ملكية ان مزرعة نفرلاند فالي التي يملكها نجم البوب 
مايكل جاكسون في كاليفورنيا سترهن وتباع في مزاد علني يوم 19 

مارس القادم  ما لم يسدد حسابا يبلغ 25 مليون دولار تقريبا.
وقال روجر فريدمان الكاتب بموقع فوكس نيوز على الإنترنت على 
موقع www.foxnews.com ان جاكسون جرى اخطاره رسميا بالرهن وان 

الوثائق القانونية قدمت ايضا إلى مكتب قاضي مقاطعة سانتا باربارا.
وجاء في نسخة من الوثيقة نشرت على موقع فوكس نيوز “انت متأخر 
عن صك ائتمان.. ما لم تتخذ اجراء لحماية ملكيتك ربما تباع في مزاد 

علني”.
وتشير الوثائق إلى انه اذا لم يدفع جاكسون حسابا معلقا قدر بمبلغ 
24.5 مليون دولار ستباع المزرعة بأعلى سعر في مزاد علني باجراءات 

من المحكمة.
ويوضح موقع المقاطعة على الإنترنت ان اخطار البيع رفع ضد مزرعة 
نفرلاند فالي الاثنين الماضي لكن لم تتح تفاصيل اخرى وامتنعت متحدثة 

باسم المكتب عن التعليق.
وجهز جاكسون )49 عاما( المزرعة بحديقة حيوان خاصة ومدينة ماه 

وزينها بتماثيل لشخصيات بيتر بان.
لكن المغني الحائز على جائزة جرامي لم يقض وقتا كبيرا بالمزرعة 
منذ تبرئة ساحته في يونيو حزيران 2005 من اتهامات بالتحرش الجنسي 

بفتى صغير هناك بعد تقديم مشروبات كحولية له.
وفي عام 2006 امرت السلطات باغاق المزرعة وفرضت غرامة على 
جاكسون لعدم دفع اجور لموظفيه وتردد ان حديقة الحيوان اغلقت منذ 

ذلك الحين.

بكـل الاتجـاهـات

ڈ كاتمندو /14�أكتوبر/ رويترز:
لم يسدد ملك نيبال وأقاربه 
المستحقة  الكهرباء  فواتير 
عليهم لشركة كهرباء حكومية 
والتي تبلغ قيمتها نحو 880 الف 

دولار. 
ـــذا مــا ذكــرتــه صحيفة  ه
نقلت  التي  النيبالية  كانتيبور 
ذكر  عــدم  عن مسؤول طلب 
اسمه قوله إن فواتير الكهرباء 
في  الملكي  بالقصر  الخاصة 
للعائلة  أخرى  كاتمندو ومقار 
الملكية لم تسدد منذ عامين 

تقريبا. 
وتدفع الحكومة فواتير الكهرباء المستحقة على الملك الى ان ارغمت 
احتجاجات بالشوارع عام 2006 الملك جيانيندرا على نقل السلطة 

لاحزاب سياسية بعد فترة قصيرة من الحكم المطلق. 
لكن الحكومة الجديدة سلبته معظم سلطاته وسحبت منه معظم 

المزايا التي كانت تغطيها الدولة. 
ونقلت الصحيفة عن مسؤول في هيئة كهرباء بنيبال قوله »لم نتلق 
اي مدفوعات بعد ذلك. نرسل الفواتير كل شهر ولكن أحدا لا يهتم.« 
ان تدفع هذه  الحكومة  إن على  الملكي  بالقصر  وقال مسؤول 

الفواتير. 
وقال المسؤول الذي طلب عدم نشر اسمه »يجب ان تدفع الحكومة 
كل فواتير المرافق عن القصر بما في ذلك فواتير التليفونات والكهرباء 

والماء. لم تكن هذه مشكلة على الاطاق من قبل.« 
وكان الائتاف الحاكم في نيبال والذي يشمل المتمردين الماويين 
السابقين قد اتفق في ديسمبر كانون الاول الماضي على الغاء الملكية 
المستمرة منذ قرون وذلك بعد الانتخابات العامة المقررة في ابريل 

نيسان القادم. 
البنكنوت  أوراق  الملك على  استبدلت صــورة  الحين  ذلك  ومنذ 
بصورة لجبل ايفرست ولم تعد صور الملك تعلق على جدران المباني 

العامة.

إتجاهات
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وحتى لا نطيل الحديث ونتوه عما 
نقصده .. فان الرجلين الشيخ صادق 
بن أبو رأس والقاضي احمد عبدا لله 
وتفان  بإخلاص  عملا  قد  الحجري 
وبضمير حي لامن اجل فردٍ أو جماعة 
ولكنهما عملا من اج��ل وط��ن ومن 
اجل شعبه عملا من اجل وطن الثاني 
والعشرين من مايو 90م وطن الوحدة 
والديمقراطية ومن اجل صالح الشعب 
اليمني ككل .. لان كل مايتحقق من 
منجز في أي محافظة أو مديرية أو 
مركز فانه منجز لهذا الوطن الممتد 
في  موقع  أقصى  وحتى  الجوف  من 
صعدة وحضرموت وشبوة وغيرها من 

محافظات الجمهورية.
ولا داعي أن يخوض الأفراد جدلًا في 
هذا أو ذاك وفي مناقب هذه الشخصية 
او تلك ونلوك جدلًا عقيماً لان تاريخ 
هاتين الشخصيتين حافل بالمنجزات 
البياض. ولكن  وصحفيتهما ناصعتا 
ماهو مطلوب منا كأفراد وجماعات 
أينما كنا وحيثما وجدنا في هذا الوطن 
الكبير أن نحافظ على كل منجز وكل 
مكسب من مكاسب الثورة والوحدة 

أوفياء  نكون  وان  والديمقراطية 
مخلصين لهذا الوطن ومدافعين عنه 
وعن مكتسباته ضد كل من يريد النيل 

منه.
حظيت  قد  المحافظة  ه��ذه  ولعل 
بن  ص��ادق  )الشيخ  جديد  بمحافظ 
عبد  احمد  للقاضي  خلفاً  رأس(  أبو 
الله الحجري الذي يواصل عطاءه في 

محافظة الحديدة.
الذي  تعز  محافظة  محافظ  وك��ذا 
يخطو حالياً خطوات واثقة في الوقت 
الذي قد وضع نصب أعينه إستراتيجية 
واضحة وحدد أولوياتها وأعاد ترتيب 
وفقاً  ككل  المحافظة  أعمال  جدول 
لهيكلتها وأصبح يعمل منذ الصباح 
الباكر وحتى منتصف الليل أن كل ذلك 
لا من اجل نفسه ولكن من اجل وطنه 
إذا دعوه يعمل يا أبناء المحافظة تعز.. 
لا تعرفوه في سفاسف الأمور لاسيما 
وانه قد أعطى الصلاحيات لكل حسب 
اختصاصاته وموقعة بالمحافظة وذلك 
واذاً  الإعمال.  تنفيذ  أمام  العراقيل 
دعوه يعمل ويواصل عطائه وتفرغوا 

لسبيل أعمالكم.

عبد الرؤوف هزاع

دعوا 
محافظ 

تعز 
يعمل!

ماذا عن شجرة المسكيت وانتشارها؟

يقول البلعيدي: هذه الشجرة من الأشجار التي تستطيع 
في  وتتكاثر  المختلفة  المناخية  والظروف  الجفاف  مقاومة 
الأراضي الجافة القاحلة والسواحل ذات الترب الرسوبية العميقة 
ولا تنتشر زراعتها في الأراضي الحصوية والجبلية ذات الترب 
السطحية.. وموطنها الأصلي هو صحراء موها في التي تقع 
البعض  المتحدة وليس كما ذكر  والولايات  المكسيك  بين 
الأمازون ودخول الشجرة البلاد وخاصة عدن كان في القرن 
الثامن عشر بواسطة الاستعمار البريطاني.. وبعد إنشاء مركز 
الأبحاث الزراعية وقيام قسم الغابات والمراعي تم تجريب 
هذه الشجرة لاستخدامها في تثبيت الأراضي الرملية وحماية 
الطرق الرئيسية من الزحف الرملي وإعاقة السير عبر أكوام 
الرمال، وبوجود هذه الأشجار تغذت عليها الحيوانات ونشرتها 
في الاراضي الزراعية والأراضي المأهولة بالسكان عبر مخلفات 

الأغنام.
وكان قسم الغابات والمراعي قد اصدر نشرة فنية 
تتناول صفات هذه الشجرة البيولوجية والحلول المناسبة 
للحد من انتشارها في الأراضي الزراعية والإمكانية 
لانتشارها في الأراضي الصحراوية والهامشية في بلد 
جاف قليل الغطاء النباتي وتم توزيع هذه النشرة على 
المزارعين والجمعيات التعاونية الزراعية حينها إلا انه 
للأسف لم يؤخذ بتلك الإرش��ادات الأمر الذي أدى إلى 
انتشارها بشكل كبير في أبين، ولحج وتهامة واسافل 
شبوة وميفعه حجر وسواحل حضرموت حتى قشن في 

المهرة.

هل من فوائد تذكر لهذه الشجرة؟

عندما انتشرت هذه الشجرة بشكل كبير أصاب الناس في 
وقت من الأوقات حالة من الجفاف وتعرضت الحيوانات للمجاعة 
في مناطق الرعي أصبحت حبيبات هذه الشجرة )القرون( شائعة 
لتقديمها كغذاء للحيوانات وهذا مازاد في انتشارها. ومؤخراً تم 
التنسيق مع مشروع الإشغال العامة وبعض الجمعيات الخيرية 
باستيراد مطاحن لتلك القرون وكسر النواة فيها وتقديمها 
كقشور للحيوانات، ومن الأفضل أن يضاف إليها بعض المواد 
مثل عصار السمسم والقصب حتى تكون عليقه مناسبة للغذاء 

الذي يسمّن الحيوانات وليس الاكتفاء بعملية الشبع فقط.

وماذا عن الاستخدامات الآدمية؟

يقول المهندس البلعيدي بهذا الشأن: كثيرون تحدثوا عن 
هذه الشجرة واجتهدوا في هذا المجال وكانت جهوداً جيدة 
وذكرت فوائد كثيرة للمسكيت وأود هنا أن ادلي  بدلوي في 
هذا الموضوع فيما يخص الاستخدامات الآدمية، في مايتعلق 
بإدخال مسحوق هذه الحبيبات أو قرون المسكيت في توليفة 
الدقيق فأقول انه حتى لو أدخلت فعلًا فذلك لا يعني انه 
سيصبح تجارياً ويحل مشكلة الدقيق واستيراده لأسباب 
عديدة ونأمل أن تتم دراسات اقتصادية لتلك الشجرة في 
مجالات التغذية المتعددة وتربية النحل وان تتخذ الإجراءات 
لوقف انتشارها في المناطق الزراعية والسكنية ويقتصر 
زراعتها في الأراضي الهامشية لتعويض النقص النباتي 

الطبيعي .. 

عبدالله بن كدة

حكاية 
)المسكيت( 
والمهندس 

البلعيدي

مع الاحداث

مزرعة مايكل جاكسون قد تباع بالمزاد العلني

ملك نيبال لم يسدد فواتير الكهرباء 

شجرة )المسكيت( والتي تدعى محلياً بالسيسبان في الوقت الذي بدت لكثير من الناس مشكلة بسبب انتشارها 
السريع وشغلها مساحات كبيرة من الأرض، يراها البعض الآخر شجرة مفيدة إذا ما أحسن التعامل معها في 

أتباع الطرق التي تجعل منها ذات فائدة للإنسان والحيوانات.
وفي محافظة أبين بالتحديد ومنذ زمن من انتشارها ارجع الكثيرون السبب للمهندس علي صالح بلعيدي 
مدير عام مكتب الزراعة الأسبق في المحافظة مسؤول الغابات والمراعي في محطة الأبحاث الزراعية بالكود 

سابقاً ايضاً بأنه صاحب فكرة جلب هذه الشجرة في حملات مكافحة التصحر في أبين.
واليوم بينما تدور كثير من المداولات حولها كان لابد من التعرف على حكاية المسكيت من خلال الحديث مع 

المهندس البلعيدي..

عُين الأخ / الشيخ صادق أمين بن أبو رأس محافظاً لمحافظة تعز 
خلفاً للأخ القاضي احمد عبدا لله الحجري.. الذي عين محافظاً لمحافظة 

الحديدة.
الرجلان أصحاب مواقف وطنية رائعة ولكل واحد منهما بصمات واضحة 
من خلال تحملهما لمسؤولياتهما ومهامهما كل بحسب موقعة وكل 
ماقدماه ساعد على كل أعمالهم الجليلة والمشرقة سواءً كانت تلك 
الأعمال بمشروعات تنموية هامة تتجسد في كل حي ومديرية وقرية أم 
كانت تلك الأعمال في بناء مؤسسي يسهم من خلال تشكيلته القائمة 
في بناء حكم محلي وشراكة مجتمعية قائمة على أسس ديمقراطية 
عادلة وتشارك مشاركة فاعلة للانتقال إلى نظام الحكم المحلي بعيداً 

عن المركزية وحتى يكون لها مزيد من الصلاحيات.

بحيرة البجع محمية طبيعية توقف العمل فيها لأسباب غير معروفة

البجع لبحيرة  الطبيعية  المحمية  على  �ضيق�ضي  الم�ضروع  وتوقف  الردم  عملية 

بحيرة البجع

تتواصل المساعي لتحويل بحيرة البجع في عدن التي تهاجر إليها الطيور من أوروبا وأفريقيا خلال 
الأشهر من أكتوبر وحتى فبراير من كل عام إلى محمية طبيعية لجميع المواطنين وزوار محافظة عدن 
حيث تعتبر بحيرة البجع إحدى المحطات المهمة للطيور المهاجرة وملاذاً جميلًا للطيور المستوطنة 

المحلية .
لقاء / اأثمار الوالي

دعوة الجهات المختصة في المحافظة إلى إعطاء أهمية للمشروع

د . أحمد علي مهدي


